



### Simón Bolívar

Encabezó a los revolucionarios venezolanos que volvieron a enfrentar duramente a los españoles, desde el año 1813 hasta 1823. En todos esos años, el actual territorio del Estado de Monagas fue escenario de varias batallas entre las fuerzas, ocurridas en 1813 y 1814.

Finalmente, el 7 de diciembre de 1760, el cura Lucas de Zaragoza realizó la fundación efectiva de Maturín. El objetivo del padre era crear un sitio a manera de pueblo de misión para el grupo étnico de los guaraunos. En ese marco, el nombre completo que recibió el poblado fue el de San Judas Tadeo de Maturín.

En la década de 1770, la Provincia de Cumaná fue objeto de varios cambios territoriales de importancia. Por un lado, los dominios de Guayana y la isla de Trinidad pasaron a tener autonomía respecto de Cumaná. En tanto, en 1777, la provincia pasó a formar parte de la Capitanía General de Venezuela, donde se integraron otros tantos estados de la región.

Por entonces, la capital de la Capitanía General se asentó en la ciudad de Caracas, que se confeccionó como centro político. En tanto, la residencia del gobernador pasó por los lugares donde se concentraba principalmente la actividad económica. Por ello, la situación en Venezuela encontró una dependencia con dos focos. En uno de ellos, Caracas, comenzaron a desarrollarse las primeras ideas independentistas.

## INDEPENDENCIA DE VENEZUELA

En 1810, desde mediados de abril hasta fines de junio, distintos miembros destacados de la sociedad venezolana – Comerciantes, representantes, militares, entre otros -, conformaron juntas de gobierno a lo largo de toda la Capitanía General, incluyendo a la provincia de Cumaná.

De esta manera, en julio, los representantes de todas las juntas, liderados por el revolucionario militar Francisco de Miranda, proclamaron la Independencia de Venezuela, iniciando así las guerras contra el ejército realista. Sin embargo, para 1812, los españoles habían retomado el control de la región.

Igualmente, encabezados por Simón Bolívar, los revolucionarios venezolanos volvieron a enfrentar duramente a los españoles, desde el año siguiente – 1813 – hasta el fin de la contienda – 1823 -. En todos esos años, el actual territorio del Estado de Monagas fue escenario de varias batallas entre las fuerzas, ocurridas en 1813 y 1814.

En primer lugar, en 1813, españoles y revolucionario combatieron en la denominada batalla del Alto de los Godos, quizá la lucha más importante que se ha desarrollado en Monagas. En esa oportunidad, las tropas republicanas, lideradas por el general patriota Manuel Piar, doblegaron a las huestes españolas, al mando del general español Domingo Monteverde. Allí, se destaca la participación de una mujer, Juana Ramírez, apodada la “Avanzadora”.

Las contiendas que se libraron en Cumaná se enmarcan en los intentos de los realistas por conquistar las provincias. Luego de la batalla del Alto de los Godos, ambos bandos efectuaron tres peleas más en la región, pero sus resultados no fueron determinantes en absoluto.

Sin embargo, en 1814, las fuerzas españolas, reorganizadas de la mano del general español José Tomás Boves, derrotaron a las tropas revolucionarias. Por entonces, los hombres de Boyés habían vencido, de manera sucesiva, al ejército republicano. Luego de una dura derrota en Caracas, los soldados patriotas decidieron escapar hacia el este, pero finalmente fueron alcanzados por sus enemigos en Cumaná.

## REPUBLICA DE VENEZUELA

### SIGLO XIX

Luego de las batallas libradas en las cercanías de la ciudad de Maturín, en el contexto de las Guerras de Independencia de Venezuela, la Provincia de Cumaná no volvió a ser escenario de contienda de importancia en el resto del conflicto. Efectivamente, el avance de las tropas



### Francisco de Miranda

Lideradó a los representantes de todas las juntas, quienes proclamaron la Independencia de Venezuela.



#### Independencia de Venezuela

En 1810, desde mediados de abril hasta fines de junio, distintos miembros destacados de la sociedad venezolana, conformaron juntas de gobierno a lo largo de toda la Capitanía General, incluyendo a la provincia de Cumaná.

revolucionarias pasó sobre los terrenos del actual Estado de Monagas, aunque aquellos triunfos no resultaron determinantes.

Con la consolidación de la República de Venezuela, luego de haber pertenecido a la Gran Colombia, la Provincia de Cumaná, nuevamente, fue sujeta a varios cambios territoriales. En primer lugar, además de poseer gran parte de sus dominios en Cumaná, la provincia de Barcelona también comenzó a albergar una porción de Monagas.

En tanto, numerosos problemas aquejaban a aquellos territorios, ya que los efectos devastadores que iban dejando la guerra civil no permitían el afianzamiento del desarrollo, en general, de las poblaciones de la zona. Las actividades agrícolas y ganaderas habían sido conducidas casi hasta la ruina, mientras que las poblaciones habían sido arrasadas, por la muerte de sus habitantes, o abandonadas. A todo ello, luego, se le adhirió la constante aparición de enfermedades en la región.

En 1856, la administración nacional decidió la creación de la provincia de Maturín, que poseyó, entre ese año y 1859, como capital a la ciudad homónima. Este distrito fue separado de la Provincia de Cumaná, acaparando a gran parte del actual territorio del Estado de Monagas.

Igualmente, en 1864, el gobierno venezolano confeccionó el Estado autónomo de Maturín. Pero, en ese mismo año, se ordenó la fusión del Estado de Maturín con el de Cumaná, conformándose así el Estado de Nueva Andalucía. Aunque, en 1874, Maturín fue declarado nuevamente como estado autónomo.

Sin embargo, la administración venezolana, en 1879, decidió que el Estado de Maturín, junto a los de Cumaná y Barcelona, debía integrar el Estado de Oriente. Y, en 1881, esta unidad cambió su denominación a la del Estado Bermúdez. Esto tuvo su final en 1889, momento en que fueron establecidos los 20 estados de la Federación.

## SIGLO XX

En 1901, la ciudad de Maturín vuelve a ser designada capital estatal, aunque en esta oportunidad será del Estado de Bermúdez. Sin embargo, esta denominación cambiaría nuevamente en 1909. Por entonces, se conformó el Estado de Monagas, con su extensión y nombres definitivos. Además, Maturín continuaría siendo la capital estatal.

El nombre del distrito hace homenaje a José Tadeo Monagas, quien había sido general del ejército republicano, en los tiempos de las guerras independentistas de Venezuela. Años más tarde, Monagas ocupó la presidencia del país en dos períodos - 1847 - 1851 y 1855 - 1858 -.

En adelante, el Estado de Monagas pudo superar las severas y constantes dificultades que habían transitado en el pasado. En primer lugar, la población pudo asentarse tranquila y definitivamente en la región, a causa del final de las guerras civiles, que habían provocado que el territorio fuese inhóspito para cualquier tipo de instalación.

Posteriormente, dentro del estado, se detectó el descubrimiento de varios yacimientos petrolíferos. Este hecho, de trascendencia incluso a nivel nacional e internacional, provocó que la región fuese ampliamente poblada, tanto por venezolanos como por inmigrantes, provenientes de diversas partes del mundo.

De esta manera, el Estado de Monagas comenzó a albergar una enorme cantidad de fuentes laborales, que se desprendían de la intensa y diversa actividad comercial promovida por las explotaciones de petróleo. Además de ello, la agricultura, la ganadería y la industria maderera han prosperado asombrosamente, acompañando el crecimiento promovido por el hallazgo petrolero.

En tanto, las ganancias obtenidas han permitido que las autoridades estatales encarasen mejoras en todos los ámbitos. Es así que, luego de los innumerables problemas sufridos en el pasado, Monagas ha podido erradicar las enfermedades que producían los mosquitos de la zona.

Actualmente, el estado posee importantes ciudades, que son escenario de una gran y diversificada actividad comercial y económica, entre las que se puede nombrar a la capital del distrito, Maturín - La ciudad más poblada de Monagas y centro de su actividad económica comercial y financiera - y Punta de Mata.



En el Estado de Monagas la agricultura ha prosperado asombrosamente, acompañando el crecimiento promovido por el hallazgo petrolero.

Dentro del estado de Monagas, se detectaron varios yacimientos petrolíferos. Este hecho fue de trascendencia a nivel nacional e internacional

